

## DES LUTTES SOCIALES AUTANT QU'ÉCOLOGIQUES

« Il n'y a pas deux crises séparées, l'une environnementale, l'autre sociale, mais une seule et complexe crise socio-environnementale », insistait le pape François en 2015 dans son encyclique *Laudato si'*. Des luttes contemporaines ont réussi à articuler impératifs sociaux et écologiques : rétrospective.

# 2010

### Quartier Libre des Lentillères à Dijon

Ces jardins populaires et autogérés sont habités depuis onze ans pour contrer leur bétonisation.



# 1971

### Lutte sur les plateaux du Larzac

Pendant 10 ans, des paysans rejoints par des milliers de militants ont défendu leurs terres menacées d'expropriation.

# 2006

### Plainte de la contamination au chlordécone

Plus de 90 % de la population adulte en Guadeloupe et Martinique a été contaminée par le chlordécone<sup>1</sup>. Des associations locales ont porté plainte en 2006 pour « mise en danger d'autrui ».

<sup>1</sup> Santé publique France, Étude Kamari, octobre 2018.



# 2013

### Lancement de l'association VRAC (Vers un Réseau d'Achat en Commun)

VRAC rend accessible des produits locaux et biologiques dans les quartiers populaires de Paris, Strasbourg, Bordeaux, Lyon et Toulouse. Des épiceries éphémères sont organisées dans des centres sociaux grâce à un groupement d'achat sans intermédiaires.



# 2017

### Ensemble pour les enfants de Bagnolet

Les mères de Bagnolet ont obtenu une alternative végétarienne à la cantine, une nécessité climatique, contre l'élevage intensif et pour la santé des enfants.

# 1935

### Création des jardins ouvriers d'Aubervilliers

Ces jardins appartiennent aujourd'hui à des retraités d'une vingtaine de nationalités. Ils assurent un îlot de fraîcheur lors des canicules, mais aussi un appoint non négligeable pour l'alimentation des jardiniers. Un tiers de la superficie est aujourd'hui menacé par la création d'une piscine olympique et d'un « écoquartier ».

# 1976

### Lutte contre l'aéroport de Notre-Dame-des-Landes

Toujours vivante, cette lutte contre un aéroport est aussi, et surtout, celle de la préservation de terres, 962 hectares de zones humides et de bocages, d'une richesse biologique rare.

